

**Discours de son Excellence Monsieur HELE Pierre, Ministre de
l'Environnement, de la Protection de la Nature et du Développement Durable
prononcé le 13 janvier 2020 à l'occasion de l'ouverture de la Conférence annuelle
des Services Centraux et Déconcentrés, édition 2020.**

**Monsieur le Ministre Délégué,
Madame le Secrétaire Général,
Monsieur l'Inspecteur Général,
Monsieur le PCA de l'ONACC,
Monsieur le PCA du Comité Inter Régional de lutte contre la Sécheresse pour le
Nord,
Monsieur le Secrétaire Exécutif de Comité Inter Régional de lutte contre la
Sécheresse pour le Nord,
Monsieur le Directeur de l'ONACC,
Monsieur le Secrétaire Exécutif Adjoint du Comité Inter Régional de lutte contre
la Sécheresse pour le Nord,
Monsieur le Directeur Adjoint de l'ONACC,
Madame et Monsieur les Conseillers Techniques,
Madame et Monsieur les Inspecteurs,
Mesdames et Messieurs les Directeurs et Sous-Directeurs,
Mesdames et Messieurs les Délégués Régionaux et Départementaux,
Distingués Invités,
Mesdames et Messieurs,**

C'est avec un réel plaisir que je prends la parole pour vous souhaiter une très chaleureuse
bienvenue dans cette emblématique Salle des Fêtes de la Croix Rouge. Je me réjouis,
comme vous pouvez certainement l'imaginer, de ce que la dimension traditionnelle de
notre rencontre est davantage valorisée par votre présence qui nous honore et qui nous
réjouit pleinement.

J'adresse un salut tout particulier à nos partenaires techniques et financiers au
développement. Notre riche et fructueuse coopération en 2019, grâce à leur soutien

inlassable, est appelée à se poursuivre en cette année nouvelle. Ensemble, nous la voulons encore plus prospère. Le Cameroun sait pouvoir compter sur les appuis nombreux et multiformes dans sa marche irréversible vers un pays émergent à l'horizon 2035.

J'adresse du fond du Cœur un salut très cordial à vous tous, collaborateurs des services centraux et déconcentrés ici présents.

M'adresser à vous a toujours été un privilège singulier. Je mesure naturellement la portée de ce moment de communion. Vos actions dans le temps et dans l'espace traduisent de manière visible l'exécution harmonieuse des missions publiques confiées à notre département ministériel. Soyons-en fiers.

Mesdames Messieurs,

Permettez-moi à présent de poursuivre mon propos par une interrogation, à savoir: Pourquoi une conférence annuelle des services du Ministère de l'Environnement, de la Protection de la Nature et du Développement Durable ? Question tout à fait ordinaire me diriez-vous puisque depuis des années, nous avons eu à le faire. Oui c'est vrai !

Une autre réponse, probablement d'un Délégué Départemental, serait que, cette rencontre permet de suivre les délégations de crédit du nouvel exercice et de récupérer les documents administratifs. Tout à fait acceptable comme réponse.

Pour tel Délégué Régional ou Chef de poste de Contrôle, c'est une opportunité idoine pour évoquer avec les supérieurs hiérarchiques les difficultés rencontrées sur le terrain. Aucun tort à cela !

Mais, bien au-delà de toutes ces préoccupations fort légitimes ayant en commun un caractère essentiellement opérationnel, la conférence annuelle est surtout un moment de réflexion. Il s'agit de jeter un regard sur soi-même. Ce regard critique qui se nourrit du passé et se projette dans le futur pour le pétrir de la plus belle des manières possibles. Réflexion sur un futur meilleur, la raison idoine qui justifie les Conférences annuelles.

**Chers collaborateurs,
Mesdames et Messieurs,**

S'agissant de cette année, les grands contours de ce futur nous ont été révélés par le Président de la République, Son Excellence Monsieur Paul BIYA dans Son Message à la Nation le 31 décembre 2019.

Il vous souvient certainement qu'en 2019, nous avons choisi pour thème : « Ensemble, comme un seul homme, Relevons les Défis environnementaux de l'heure ». Qu'en avons-nous fait ? Nos objectifs ont-ils été atteints ? Madame le Secrétaire Général répondra sûrement à ces questions demain à la cérémonie de présentation des vœux 2020. Mais cette année-ci, le thème retenu par le Comité d'Organisation de la présente Conférence Annuelle, s'intitule : « ENSEMBLE, EVEILLONS LES CONSCIENCES SUR L'IMPORTANCE DE L'ENVIRONNEMENT ». Il nous permettra sans aucun doute d'apporter notre modeste contribution à l'édification d'une Nation animée par le désir ardent d'un développement économique, social, harmonieux et durable. Réussir, c'est ce que nous voulons. Nous devons rester conscients des missions qui nous sont dévolues. Personne d'autre ne viendra à notre place assumer la responsabilité de faire intégrer les préoccupations du développement durable dans les politiques publiques.

La thématique que je viens d'annoncer pour la présente conférence est d'aller plus loin que l'année dernière. Elle s'inscrit dans la continuité et dans une logique plus pragmatique, qui veut lancer au plus haut niveau, un appel à une prise en compte à juste mesure, des menaces qui pèsent sur l'avenir de notre cher et beau pays, au cas où l'importance de l'environnement n'est pas suffisamment adressée.

Mesdames Messieurs,

Homme et société, chacun aujourd'hui est en mesure de réaliser que nous faisons partie, avec le reste de l'humanité, d'un écosystème riche et complexe qui s'avère de plus en plus fragilisé. Nous nous devons de le préserver, de le conserver durablement. Le Cameroun, notre cher et beau pays n'échappe pas à cette réalité implacable. Entre les catastrophes naturelles à l'instar du dernier glissement meurtrier de terrain à Gouache,

Bafoussam, des inondations récurrentes dans le septentrion, des problèmes de pollution et de salubrité, de la perte progressive de la biodiversité, il appartient à tous et à chacun d'entre nous, pouvoirs publics, populations, entreprises, de prendre véritablement conscience de l'importance de l'environnement, car notre vie et celle des générations à venir en dépendent. Cette prise de conscience doit être la résultante des facteurs qui soutiennent et entretiennent un environnement sain, socle de notre vie sur terre.

C'est dans cet esprit que le thème de l'année 2020, déjà en cours, est décliné en cinq (05) présentations qui sont des questions :

- comment concilier la Conservation et le Développement ?
- quelle est l'importance du Climat ?
- les méfaits de la dégradation des Terres: quelles sont les Solutions envisagées ?
- Quels sont les avantages que les inspections environnementales des Etablissements Classés procurent ?
- Quels sont les Impacts des Contentieux Environnementaux ?

Les réponses à ces cinq questions pourront, à mon humble avis, éveiller les consciences pour le maintien de notre environnement en bonne santé.

Chers collaborateurs,

Mesdames et Messieurs,

Je sais pouvoir compter sur votre entière disponibilité, votre expertise, votre complète réceptivité aux enseignements et aux recommandations qui seront retenus de ces travaux. Soyez convaincus, à ce propos, que seul un exercice répété des qualités précédentes vous permettra d'acquérir les habiletés nécessaires à la performance. Sachez aussi, que toutes les recommandations adoptées unanimement au terme de vos travaux devront aussitôt être traduits en des actes sur le terrain.

**Mesdames, Messieurs,
Chers Collaborateurs,**

Comme nous l'avons dit et rappelé si souvent, le Gouvernement attend de nous que nous nous engagions sans réserve à la modernisation de nos pratiques et que nous approfondissions sans délai notre compréhension du sous-secteur dont la responsabilité nous a été confiée.

Devrions-nous revenir sur l'enlaidissement de nos villes, dont les plans sont sans cesse bafoués ? Les bilans négatifs qu'elles affichent trop souvent en termes de pollutions multiples et de dégradation de l'environnement, de précarité, d'insalubrité et d'insécurité ainsi que les nombreuses attentes des populations ne font que renforcer cette obligation d'agir bien et énergiquement avec un sens d'urgence.

J'ajouterai que la consolidation dans le temps de cet effort soutenu, ainsi que la ferme volonté du Chef de l'Etat, Son Excellence Paul BIYA, de positionner notre secteur comme l'un des leviers de la relance économique, impliquent plus que jamais, que nous démontrions notre capacité à utiliser judicieusement les ressources mises à notre disposition avec efficacité, efficience, et durabilité pour l'intérêt national.

Vous partagerez avec moi, j'en suis assuré, la conviction qu'il ne conviendrait pas que nous décevions les uns ou les autres. C'est pourquoi je vous invite à vous doter, aujourd'hui, des outils qui, tout au long de l'année, nous permettront de progresser efficacement et de mettre en œuvre des actions conformes à la vision du Chef de l'Etat, telle que déclinée par le Programme économique, financier, social et culturel du Gouvernement récemment traduit par la Loi des Finances 2019.

**Chers collaborateurs,
Mesdames Messieurs,**

Pour répondre à nos préoccupations et à nos obligations, vous voudrez bien convenir avec moi que la thématique de ce jour correspond bien à la préoccupation du Chef de l'Etat.

L'expérience nous a montré que la qualité de l'exécution de nos missions est largement tributaire de la pertinence des outils de gestion et de management dont nous disposons. C'est pourquoi j'invite chacun de vous, au cours des présents travaux de réflexion et de créativité, à y mettre du sien.

Mesdames, Messieurs,

Chers Collaborateurs,

Le travail qui est attendu de vous au cours de cette conférence n'est pas aussi aisé que vous pourriez le penser. Je vous exhorte donc à vous mettre résolument au travail afin qu'à terme, nous obtenions des résultats qui nous permettront d'élaborer les mécanismes de sa mise en œuvre et de son évaluation. Je ne saurais trop insister sur ce point, vu qu'il s'agit là d'une condition sans laquelle nos objectifs ne seront jamais atteints avec satisfaction.

Je demeure aussi convaincu, vous ne le savez que trop bien, que c'est par la voie de l'effort que nous parviendrons à faire des préoccupations environnementales dans notre pays, un véritable moteur de la relance économique.

Sur ce, je déclare ouverts les travaux de la Conférence annuelle des responsables des services centraux et déconcentrés du Ministère de l'Environnement, de la Protection de la Nature et du Développement Durable, édition 2020.

Je vous remercie pour votre attention. /